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2016年的全国两会，对港区代表委员来
说堪称难忘。“十三五”规划纲要草案里，再次
单独成章的港澳部分针对香港增添了支持建
设亚太区国际法律及解决争议服务中心、发
展创新及科技事业等全新表述。“这体现中央
对香港的透彻了解和准确定位，为香港发展
描绘了全新路径。”全国人大代表、香港东伟
国际有限公司董事总经理蔡素玉说。

这份勾画了 2016年至 2020年经济社会
发展蓝图的纲领性文件，最早成型于党的
十八届五中全会。在这次会议上，“提升港澳
在国家经济发展和对外开放中的地位和功
能”首次写入国家五年规划建议。

党的十八大以来，以习近平同志为核心
的党中央始终高度重视在谋划和推进国家整
体发展战略时充分发挥香港的作用，鼓励支
持香港找准定位、发挥所长，积极对接国家规
划，实现长远发展。一项项顶层设计如同一
座座屹立的灯塔，穿透迷雾、指引航向。

2015年 3月发布的《推动共建丝绸之路
经济带和 21世纪海上丝绸之路的愿景与行
动》提出，发挥香港、澳门特别行政区独特优
势作用，积极参与和助力“一带一路”建设。
两年后，由中国发起的亚洲基础设施投资银
行宣布扩容，香港以唯一非主权地区身份加
入，从此开启全面参与“一带一路”建设的新
的历史征程。

作为高度发达的经济体，香港拥有健全
的专业服务体系，全面开放的国际化环境和
国际化视野。“这些决定了香港有资格也有能
力成为国家‘一带一路’建设推进进程中的重
要节点，承担重要任务，并由此迎来新的经济
增长点和发展机遇。”香港特区政府财政司司
长陈茂波说。

2017年的全国两会又一次传出振奋人
心的消息，“研究制定粤港澳大湾区城市群发
展规划”写入政府工作报告。

今日的中国充满生机活力，经济实力和
综合国力大幅提升。香港凭借背靠祖国内地
和实施“一国两制”的最大优势，又获得中央
大力支持和“先行先试”的先发优势，其地位
和前景不言而喻。

正如行政长官梁振英在任内最后一份施
政报告里满怀信心地讲述：“中国在全球经济

的倡导作用和主导地位越来越明显，香港‘一
国’和‘两制’的双重优势和‘超级联系人’作
用越来越突出。在国家‘十三五’规划和‘一
带一路’倡议下，香港本着‘国家所需、香港所
长’原则，机遇无限。”

这份对于香港前途的信心，源自中央把
“保持香港特别行政区长期繁荣稳定”纳入国
家整体发展战略框架的细致关照，得益于国
家实施多项发展战略带来的巨大机遇。

2014年12月，习近平出席庆祝澳门回归
祖国 15周年大会暨澳门特别行政区第四届
政府就职典礼时强调，“一国两制”是国家的
一项基本国策。牢牢坚持这项基本国策，是
实现香港、澳门长期繁荣稳定的必然要求，也
是实现中华民族伟大复兴中国梦的重要组成
部分，符合国家和民族根本利益，符合香港、
澳门整体和长远利益，符合外来投资者利益。

习近平还指出：“实现中华民族伟大复兴
的中国梦，是时代的召唤，是民族的使命。身
处在我们这个时代的中国人，不论在什么地
方，都应该为此感到骄傲，都应该为此作出贡
献，有一分热、发一分光。我坚信，祖国不断
繁荣富强，必将为香港、澳门发展打开更加美
好的前景。”

5年是一道刻度，更是一座丰碑，铭刻了
党的十八大以来在以习近平同志为核心的
党中央悉心关怀和指引下，香港特别行政区
的精彩故事。

2017年 4月 11日，习近平在中南海瀛台
会见了新当选并获中央政府任命的香港特别
行政区第五任行政长官林郑月娥。他表示，20
年来，“一国两制”在香港的实践取得巨大成
功。宪法和基本法规定的特别行政区制度有
效运行，香港保持繁荣稳定，国际社会给予高
度评价。与此同时，作为一项开创性事业，“一
国两制”在香港的实践也需要不断探索前进。

习总书记指出：“我们比历史上任何时期
都更接近中华民族伟大复兴的目标，比历史
上任何时期都更有信心、有能力实现这个目
标。”相信在以习近平同志为核心的党中央坚
强领导下，在包括香港同胞在内的全体中华
儿女共同努力下，中华民族伟大复兴终将实
现，“一国两制”事业在香港的实践必将迎来
更加美好的明天。

“我们对祖国和香港的未来充满信心”

香港的外资企业数以千计，外商更
是数以万计。在港外商中，不少人都有
“原本只打算待两年，结果却爱上香港，
长久留下来”的经历。

在这些“老香港”眼中，20年前香港
回归之际选择继续留在香港经商是一
个明智的决定。正如香港美国商会主
席戴亚斯所说：“回头看，不少当时选择
离开的人今天都感到后悔，因为香港发
展得如此成功，而那些留下来的公司则
获益颇丰。”

展望前路，在港外商继续看好香港
和内地在“一国两制”下携手共进的发
展模式，也对“一带一路”倡议、“粤港澳
大湾区”规划等为香港带来的机遇满怀
期待。

“一国两制”下携手共进
“我们持续看到香港获得大量境外

直接投资（FDI），投资额位居世界第二、
亚洲第一。这表明人们对这座城市的
未来看法非常积极。”戴亚斯近日出席
美国智库战略与国际问题研究中心关
于香港回归20周年的研讨会时说。

香港美国商会作为香港最大的国
际商业团体，成立至今已近50年。戴亚
斯说，从商会成员的反馈来看，美国企
业“对香港的未来依然充满信心，在香
港看到大量商业机遇”。

在香港美国商会专为香港回归 20
周年编撰的纪念册中，戴亚斯写道，香
港扮演着“中国的窗口、联结东西方的
渠道、中国和世界之间的超级联系人”
等独特角色，这“进一步证明‘一国两制’
是一个成功的模式，使香港这一特别的
中国城市和世界都市持续闪耀”。

戴亚斯认为，“一国两制”下，香港
发挥自身在吸引外来投资等方面的优
势，切实为中国的经济发展作出贡献。
而在他的前任、嘉柏环球集团主席詹康
信看来，香港自身的发展机遇，也蕴于
中国的经济增长和地区的发展之中。
这一点得到受访的在港外商普遍认同。

老牌英资洋行太古集团主席史乐
山近日接受新华社专访时说，“一国两
制”是一项“妙不可言”的政策，“有效确
保香港与内地在一个框架下充分利用
已有成绩继续向前发展”。在这一框架
下，香港一方面保留法治、廉洁、多元等
核心价值，保持活力和竞争力；另一方
面与内地联系越来越紧密，“如果中国
经济表现强劲，对香港自然很好”。

120多年前由丹麦人在香港创办的
家族企业捷成洋行第三代掌门人捷成
汉说，“一国两制”下，香港作为区域总
部的功能得到了强化，成为企业设立运
营总部的好地点，而香港回归也是“中
国对外开放新的开始”，为外国企业带
来机遇的同时，也帮助大量中国公司成
长为国际企业。

面对困境灵活应变
詹康信20世纪60年代在日本创办

嘉柏集团，1978年把集团总部迁至香
港，至今已在香港居住近40年。他看中
香港的营商环境，更对港人不畏困难、
凡事“做得到”的做事态度印象深刻。
他说：“这里的人和政府非常善于适应

环境变化。”
与詹康信同样堪称“老香港”的庄

胜杰，1985年从美国来到香港，原打算
短期工作，却从此留了下来。20年前
临近香港回归时，他在香港创办了律
师行。他回忆说：“那时不少人以为我
疯了，但我非常确信香港会继续取得
成功。”

香港过去20年来经历了不少挑战，
包括亚洲金融风暴、“非典”疫情、全球
金融危机等。庄胜杰说，受这些“极端
境遇”的冲击，香港如同“乘坐过山
车”，却“非常有弹性”，香港善于灵活
应变的特质让他对这座城市的未来充
满信心。

戴亚斯说，香港近年来经历转型，
“从工业中心转变为世界级服务中心”，
在专业服务领域涌现大量商机。“中国
的‘十三五’规划强调企业走出去，内
地企业需要借助香港的资源来做到
这一点，因此我们在专业服务业看到
大量机遇。”

互联互通带来新机遇
在戴亚斯看来，“一带一路”、“粤港

澳大湾区”等意在增进互联互通的倡议
或规划对香港而言意味着“重大机
遇”。他以珠三角城市为例，“珠三角过
去5至10年经历了惊人的发展，而香港
可以为广州、深圳等地的企业走出去发
挥重要作用，也可以把市场营销等方面
的专业技能引进来。香港美国商会对
未来互联互通将如何影响香港非常感
兴趣。”

他说，这一区域眼下正在兴建的广
深港高铁、港珠澳大桥等基础设施正在
把珠三角主要城市更紧密连接起来，创
造一个在全球范围内将非常具有竞争
力的经济引擎。

谈到“粤港澳大湾区”和“一带一
路”带来的机遇，史乐山直言“太多”。
他说，香港作为金融、贸易和航运中心
的优势，将随着“大湾区”的发展而强
化，“‘大湾区’将使香港变成更为重要
的城市”；而在海上丝绸之路建设中，香
港作为发达自由港，更可发挥贸易和物
流方面的优势，扮演重要角色。

兰桂坊集团主席盛智文接受新华
社专访时说，“一带一路”现阶段主要
涉及基础设施建设项目，将为香港专
业服务类企业提供大量商机。此外，
香港在金融、法律、人才和软实力等方
面也具优势，“一定会参与其中并发挥
重要作用”。

捷成汉说，他 1981年初到香港和
北京时“根本想不到中国会发展成现
在的样子”，中国“从一个欠发达国家
变为全球第二大经济体，足以见证这
个国家的远见卓识和沿着自己的道路
发展的耐心”。

香港现代货箱码头总裁、2014至
2015年担任香港美国商会主席的李国
维，在亚太地区从事物流业超过 20年，
孩子在香港长大。他说：“我希望我的
孩子二三十年后看到的，仍是如今天
一样充满活力、在地区扮演重要角色
的香港。”
新华社记者 郜婕 王小旎 颜昊

看好香港 看好中国
——在港外商谈特区经济发展前景

高瞻远瞩展未来
为核心的党中央关心香港发展纪实


